REPUBLIQUE FRANÇAISE DEPARTEMENT DU RHONE



EXTRAIT DU REGISTRE DES DELIBERATIONS DU CONSEIL MUNICIPAL

(Direction des Assemblées)

2019/5296

Dénominations de deux espaces publics, espace Virginia Woolf et espace Pauline Mathieu et changement de dénomination de la rue George Sand en allée George Sand, ZAC des Girondins à Lyon 7ème.

Direction Déplacements Urbains

Rapporteur: M. SECHERESSE Jean-Yves

SEANCE DU 19 DÉCEMBRE 2019

COMPTE RENDU AFFICHE LE: 20 DECEMBRE 2019

DATE DE CONVOCATION DU CONSEIL MUNICIPAL: 10 DECEMBRE 2019

NOMBRE DE CONSEILLERS MUNICIPAUX EN EXERCICE AU JOUR DE LA

SEANCE: 73

RECU AU CONTRÔLE DE LEGALITE LE : 23 DECEMBRE 2019

DELIBERATION AFFICHEE LE: 27 DECEMBRE 2019

PRESIDENT: M. COLLOMB Gérard **SECRETAIRE ELU**: Mme HAJRI Mina

PRESENTS: M. COLLOMB, M. KEPENEKIAN, Mme DOGNIN-SAUZE, M. BRUMM, Mme AIT MATEN, M. SECHERESSE, Mme GAY, M. CORAZZOL, Mme BOUZERDA, M. GRABER, Mme CONDEMINE, M. GIORDANO, Mme REYNAUD, M. CLAISSE, Mme RIVOIRE, M. DURAND, Mme RABATEL, M. LE FAOU, Mme BESSON, M. CUCHERAT, M. LEVY, M. DAVID, Mme NACHURY, Mme CROIZIER, M. BLACHE, M. LAFOND, Mme ROUX de BEZIEUX, Mme SERVIEN, Mme BLEY, Mme CHEVALLIER, M. MALESKI, M. KISMOUNE, Mme BRUGNERA, Mme PICOT, M. BRAILLARD, Mme BERRA, M. BERAT, M. TOURAINE, M. COULON, Mme FONDEUR, Mme BURILLON, M. PELAEZ, Mme HOBERT, Mme FAURIE-GAUTHIER, M. RUDIGOZ, M. JULIEN-LAFERRIERE, Mme HAJRI, Mme SANGOUARD, M. HAVARD, M. TETE, Mme PALOMINO, M. GEOURJON, Mme TAZDAIT, M. GUILLAND, Mme de LAVERNEE, M. ROYER, M. BROLIQUIER, Mme BAUGUIL, M. HAMELIN, Mme GRANJON, M. REMY, Mme MADELEINE, Mme BAUME

ABSENTS EXCUSES ET DEPÔTS DE POUVOIRS: Mme FRIH (pouvoir à Mme AIT MATEN), Mme BALAS (pouvoir à Mme NACHURY), M. PHILIP, Mme ROLLAND-VANNINI (pouvoir à M. LEVY), Mme MANOUKIAN (pouvoir à Mme RABATEL), Mme PERRIN-GILBERT (pouvoir à Mme GRANJON), M. BERNARD (pouvoir à M. COULON), M. BOUDOT

ABSENTS NON EXCUSES: Mme LEVY, M. KIMELFELD

2019/5296 - DENOMINATIONS DE DEUX ESPACES PUBLICS, ESPACE VIRGINIA WOOLF ET ESPACE PAULINE MATHIEU ET CHANGEMENT DE DENOMINATION DE LA RUE GEORGE SAND EN ALLEE GEORGE SAND, ZAC DES GIRONDINS A LYON 7EME. (DIRECTION DÉPLACEMENTS URBAINS)

Le Conseil Municipal,

Vu le rapport en date du 13 décembre 2019 par lequel M. le Maire expose ce qui suit :

La réalisation de la zone d'aménagement concerté (ZAC) des Girondins, située entre l'avenue Jean Jaurès, la rue Clément Marot et le boulevard Yves Farge, a vu la création de voies et espaces nouveaux depuis plusieurs années.

Deux espaces publics restent aujourd'hui à dénommer et un changement de dénomination à opérer, la configuration de la voie ne correspondant pas au terme de « rue » , précédemment attribué. En effet, cette voie a été finalement aménagée en voie piétonne.

Sur proposition de Madame la Maire du 7^{ème} arrondissement, il vous est donc suggéré les dénominations suivantes :

• **espace Pauline Mathieu :** espace situé à l'angle des rue Félix Brun et Pré Gaudry

<u>Pauline Mathieu (1864-1928)</u>: fondatrice des Œuvres sociales et caritatives de la Mouche-Gerland

Pauline Mathieu, née Delcutil, vivait en 1905 au 7 place Raspail. Bénéficiaire d'une petite fortune personnelle, et vivant alors seule, elle se met à consacrer son temps et son argent aux familles nécessiteuses du quartier.

En 1907, elle organise un dispensaire, rue des Channées, devenue aujourd'hui la rue Félix Brun. Ne pouvant poursuivre dans ce local, elle déménage en 1910 rue de Gerland.

Elle connait des difficultés lors de la guerre de 1914-1918, ses ressources s'épuisant. C'est alors que des comités se montent pour lui venir en aide et que deux associations sont créées : l'Oeuvre du dispensaire gratuit de la Mouche et l'Oeuvre d'assistance à domicile du 7ème arrondissement.

Pour son dévouement en faveur des plus démunis, elle reçoit, en 1917, trois prix de Vertus de l'Académie des belles lettres et arts de Lyon.

En 1921, elle quitte la rue de Gerland pour revenir rue des Channées. Son œuvre s'étend, ses actions sont de plus en plus nombreuses, comme la cantine gratuite, le cathéchisme pour adultes, ou encore la création d'une bibliothèque paroissiale.

En 1926, gravement malade, elle souhaite préparer l'avenir de ses œuvres. C'est ainsi qu'elles seront confiées à l'œuvre Apostolique de Marie Immaculée.

Pauline Mathieu décède en 1928.

• espace Virginia Woolf : espace à l'angle des rue Michel Félizat et Crépet

<u>Virginia Woolf (1882-1941)</u>: femme des lettres

Née à Londres le 25 janvier 1882, Virginia Woolf est éduquée à domicile par ses parents. Son père, écrivain, et sa mère, modèle pour des artistes de l'époque, lui permettent alors de fréquenter le milieu culturel et de découvrir les classiques de la littérature anglaise.

Elle perd sa mère en 1895, puis une de ses sœurs, deux ans plus tard, ce qui la plonge dans une profonde dépression et la laissera fragile.

A la mort de son père en 1904, elle s'installe dans le quartier de Blommsbury, avec ses autres frères et sœurs. Ils y fondent le Blommsbury Group, réunissant des intellectuels et philosophes de l'époque. C'est là qu'elle rencontre son mari, Leonard Woolf.

Ensemble, ils créent en 1917 la maison d'édition Hogarth Press, qui publiera la plupart de ses œuvres.

Dès 1905, Virginia Woolf a commencé à écrire pour le supplément littéraire du Times. Son premier roman, *La Traversée des apparences*, est publié en 1915. Elle écrit ensuite des romans et des nouvelles qui remporteront un grand succès auprès du public et des critiques.

En 1927, elle reçoit le prix Fémina - Vie heureuse pour son roman *La Promenade au phare*, inspiré par ses vacances en famille en Cornouailles, lorsqu'elle était enfant.

Virginia Woolf se suicide par noyade le 28 mars 1941. Elle est aujourd'hui considérée comme l'une des plus grandes romancières du XX^{ème} siècle.

• **allée George Sand :** voie entre le boulevard Yves Farge et la rue Félix Brun, au nord de la rue Crépet, anciennement dénommée rue George Sand, par délibération du Conseil municipal n° 2018/3916 du 28 mai 2018

George Sand (1804-1876): romancière

George Sand, née Aurore Dupin, grandit à Nohant auprès de sa grand-mère. Jeune fille, elle passe quelques années au couvent à Paris et se marie ensuite avec Casimir Dudevant.

Sa première œuvre sera adressée à son mari et exprimera leurs différences. Elle le quitte peu de temps après avoir rencontré Jules Sandeau, qui lui inspire son pseudonyme, George Sand. Ils écrivent ensemble le roman *Rose et Blanche*, dont le succès encouragera l'auteure à se lancer dans l'écriture d'un autre ouvrage, *Indiana*, qui paraîtra en 1832. Sur cette œuvre, Balzac écrira un article élogieux dans *La Caricature*, journal satirique de l'époque.

George Sand et Jules Sandeau se séparent en 1833. C'est alors qu'elle rencontre Alfred de Musset, avec qui elle entame une relation tumultueuse. Leur histoire leur inspirera plusieurs œuvres, *Elle et lui*, *Jacques* pour George Sand, ou *On ne badine pas avec l'amour* et *Confession d'un enfant du siècle* pour Musset.

Séparée de Musset, elle retourne à Nohant en 1835, et fait paraître plusieurs œuvres tournées vers la politique, dont *Le Compagnon du Tour de France*.

En 1837, elle rencontre Chopin avec qui elle vivra plusieurs années. Chacune de ses histoires d'amour lui inspirant une œuvre, celle-ci lui fera écrire *Marianna*.

Elle écrit à la même époque plusieurs romans champêtres, dont *La Mare au Diable* ou *La Petite Fadette*.

En 1865, elle devient amie avec Flaubert et l'aide dans l'écriture de *L'Education* sentimentale.

Liée par contrat à son éditeur, George Sand ne cessera d'écrire jusqu'à sa mort, à l'âge de 72 ans.

Elle a laissé une œuvre considérable, faisant d'elle un des plus grands auteurs du XIXème siècle.

Vu la délibération du Conseil municipal n° 2018/3916 du 28 mai 2018 ;

Vu l'avis du Conseil du 7^e arrondissement;

Ouï l'avis de la commission urbanisme - logement - cadre de vie - environnement - politique de la ville - déplacements - sécurité - voirie ;

DELIBERE

- 1- L'espace situé à l'angle des rue Félix Brun et Pré Gaudry est dénommé espace Pauline Mathieu.
- 2- L'espace à l'angle des rue Michel Félizat et Crépet est dénommé espace Virginia Woolf.
- 3- La voie entre le boulevard Yves Farge et la rue Félix Brun, au nord de la rue Crépet, anciennement dénommée rue George Sand, est dénommée allée George Sand.

(Et ont signé les membres présents) Pour extrait conforme, Pour le Maire, l'Adjoint délégué,

Jean-Yves SECHERESSE